
アンケートの結果
日時： 平成23年9月17日 来場者： 約340人
時間： １３：３０～１６：３０ アンケート回答者： 135人

１、該当する項目に○をお付け下さい。
年齢
～９歳 0
１０～１９歳 0
２０～２９歳 0
３０～３９歳 8
４０～４９歳 18
５０～５９歳 29
６０～６９歳 32
７０歳以上 47

性別
男性 33
女性 84

お住まいの地区
長崎市 94
長崎市近郊 17
県央 13
県南 3
佐世保市 8
県北 0
五島 0
離島 0
その他 0

これまでにがんの治療を受けられた事はありますか？
はい 37
いいえ 98

長崎県がん診療連携拠点病院　県民公開講座　「がんについてよく考えよう」
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ハイと答えた方、よろしかったらがんの種類を教えてください。（複数回答可）

胃がん 2
大腸がん 4
肺がん 14
乳がん 7
血液がん 1
肝がん 0
子宮がん 1
膀胱がん 0
腎臓がん 1
食道がん 0
小児がん 0
その他のがん 11

（その他内訳）
・卵巣がん ・直腸がん
・メラノーマ ・頸部リンパ節（乳がんより転移）
・甲状腺がん
・膵臓がん
・前立腺がん
・耳下腺がん

よろしかったら受けられた治療法を教えてください。

外科手術 27
抗がん剤治療 15
放射線治療 7
緩和ケア 0
その他 3

（その他内訳）
・インターフェロン
・ホルモン治療

ご家族やご親戚(四親等まで）のなかでがんの方やがんで亡くなられた方はいますか？

はい 100
いいえ 25

ハイと答えられた方、よろしかったらその方の病気の種類を教えてください。

胃がん 33
大腸がん 21
肺がん 32
乳がん 12
血液がん 4
肝がん 9
子宮がん 6
膀胱がん 3
腎臓がん 4
食道がん 9
小児がん 1
その他のがん 18

（その他内訳）
・多発性骨髄腫 ・前立腺がん
・前立腺がん ・甲状腺がん
・卵巣がん ・脳腫瘍
・ユーイング肉腫 ・直腸がん
・膵臓がん
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２、本日の県民公開講座は何で知りましたか。(複数回答可）

県や市の広報　 29
病院などの医療機関から 45
患者会 6
ポスター 10
ホームページ 1
テレビ 13
新聞 39
その他 21

（その他内訳）
・前回の大腸がん講演で言ってたから。
・チラシ ・住友生命の方にチラシをもらって
・三井住友海上より
・市民病院から案内
・ラジオ
・保険会社の担当者から
・患者会の友人より
・友人の誘いで

３、本日の講演内容と話し合われた内容について
①講演1（呼吸器内科　中村洋一先生）

とても満足できた 69
まあ満足できた 56
あまり満足できなかった 1
まったく満足できなかった 1

②講演2（腫瘍外科　山崎直哉先生）

とても満足できた 75
まあ満足できた 52
あまり満足できなかった 2
まったく満足できなかった 0

・映像が興味深かったです。
・出血が少ない手術でおどろきました。

・本人の努力、医師のすばらしさで元気なお話を聴講し感服しました。
・私の耳の退化によるものと思いますが、マイク音声が聞き取りにくかった。映像と字幕で助けられた。

・実際のOPの様子をみれて貴重な体験ができました。

・手術内容（動画）が見られて良かった。

・手術の内容を見せてもらってよかった。
・ちょっと生々しい映像もあったが、勉強になった。

・手術の映写が良かった！

・生活感がある先生の話し方がとてもよかったです。内容も良く分かりました。
・難しすぎた。
・初めての講話なので、あまり満足はできなかった。会を重ねるごとに理解度が深まっていくのじゃないかと思います。
・分かりやすかった。
・少しむずかしかった。

・用語も患者向けで、むずかしい言葉も少なく、分かりやすかった。画像も見やすくわかりやすい。
・少し専門的すぎるところもありました。

・ＥＧＦＲについてもっと知りたいと思った。

・手術内容がよくわかった。進歩がわかった。先生方の自信があふれてた。

・がんの外来治療が増えている理由がよくわかりました。
・免疫療法があまり良くわからなかった。
・言葉が難しい。
・今回聞きたいテーマであった。専門用語が理解出来ない。説明が速かったため、
もうすこし時間をかけてほしかった。

・やはり内容が難しく、理解するのが大変だった。TPPが解り良かったです！！
・TPPが出てくるとは思っていませんでした。患者をみている者として意外でした。

・卵巣腫瘍の時、抗がん剤治療は副作用になやまされ、きつかったが、あまり副作用がないと聞き安心した。

・一番良く理解できました。術後の症状についても知りたかったです。

・TPP（農業だけだと思っていた）のことを知り、考える必要と思った。

・イレッサで副作用が出る人の方が効果があるとは知りませんでした。話の内容もやさしくてわかりやすかったです。

・現在の動画が実際の状態が見れてよかった。
・わかりやすかった。

・末摘花は「すえつむはな」では！？

・源氏物語を例にされたのは、とてもユニークと思い、話に入り込みやすかった。確かに、悪い事は緻密に表現します（日常の出来事について）患者
さん（脳転移）の方の姿に励まされました。ＴＰＰの情報はためになりました。

・イレッサ、ワクチン療法の理解ができた。ＴＰＰについても、今後よく考えていきたいとおもいます（薬価に関連するとは全く知りませんでした。）
・専門的すぎ医学用語が多かった。まったく素人にも病気の治療法など話してほしかった。

・妻が肺がんで手術後のキズあとがつらい、見られない・・・手術のあとがわからな
いようにできるものでしょうか。

・手術の様子がみれて良かった。
・外科的治療の有効性が理解出来ました。

・手術シーンがあり、そこは見れなかったが、その後の福島先生のコメント（医師はたくさんいるので）で笑えた。
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③講演3（放射線科　林　靖之先生）

とても満足できた 75
まあ満足できた 51
あまり満足できなかった 1
まったく満足できなかった 0

・直接的に聞きたいテーマと異なっていた。

・ピンポイント療法が理解できた。

・先日、林先生の診察を受けた家族です。放射線治療安心できました。
・1GY→1シベルト。総線量でなくピンポイント照射の効果等よくわかった。

④特別講演｢生きてるだけで金メダル」

とても満足できた 106
まあ満足できた 13
あまり満足できなかった 0
まったく満足できなかった 0

・参加してよかった。

⑤落語｢新・堪忍袋」

とても満足できた 97
まあ満足できた 8
あまり満足できなかった 0
まったく満足できなかった 0

・笑いました！！
・さっそく堪忍袋実行します。
・笑顔の話、大変元気が生まれました。

・体験者だけの言葉が心に響いた。

・患者のインタビュー放映は説得力があると思う。

・放射線治療は、どこの病院でもできるものではないということを知れた。ピンポイ
ントという方法もあることを知れた。

・放射線の治療法が解り良かった。

・新鮮なお話が聞けて、とても良かった。

・スライドで癌が小さくなったのはよかったと思いますがその後は？
・ピンポインの映写が良かった！
・実際の治療様子がみれてわかりやすかったです。

・生きてるだけで良かった。私も今日からその気持ちを大切にしたいと思います。

・放射線はしなくてすみましたが、次回は受けようという勇気をもらえました。

・今まで不安がありましたので、少し安心致しました。

・ありがとうございました。笑顔。

・生きていく上で勉強になる事をたくさん教えていただいた。

・久しぶりに、笑顔になれました。ありがとうございました。

・笑える話ばかり心に残りました。

・動画が良かった。
・症例がわかりやすい。

・楽しいお話でした、また聞きたいです。

・生きてることに満足できた。自信がもてた。

・林先生のやさしさが伝わるようでした。

・感動しました。生き方が素晴らしい方ですね。人生の分かれ道をみごとに選択されている人ですね。と感じました。

・ガンになった人にしかわからない本人の大変さ、家族のつらさをわかってくれ、また生き方まで考えさせられました。ありがとうございました。
・おもしろい。たくさん笑った。投げやりにならず、本人自らが生きる楽しみを見るけることも重要だと感じた。

・笑いの効用を全身で表現しておられます。

・生きているだけで金メダルの題だけ聞いても、素晴らしい。とても心にしみるお話でした。
・話しを聞いたのは2回目でしたが、やはり面白かったです。

・勇気づけられるお話ありがとうございました。

・笑顔になれるよう生活をしたいと思います。

・医療費が高額になる先進医療に頼らなくても保険診療でも高いレベ
ルの治療が受けられるのがわかりました。

・笑顔で生きる。今まで考えなかった生き方を教えてもらいました。

・話の内容はよく聞き取れなかったが、話し手のエネルギーは感じられた。
・笑いに真実があって良かった！

・本人、家族の笑顔が大切ですね。日頃から実践していきたいと思います。

・今後の治療の方向性がみえて安心しました。
・安心して聴く事ができました。

・相手を笑顔にしてあげるとそれが自分に返ってくるという言葉がとても印象的でした。

・考え方が人それぞれあるから、人の話は楽しい！
・病気になっても、考え様であのようになれるのかと本当に感心致しました。誕生話最高でした。
・心の思い方についてあらためて教えられました。

・患った本人様も大変ですが家族も大変です。認知症の本人、介護する家族、共
に痛みを共有していくなかで、いつか笑顔を取り戻せます。

・自分の病気についての知識や理解が得られて良かった。
・手術療法を生々しく見ることができ、じん肺治療患者として参考になった。
・ライブでリアルでした。
・手術の技術に伴う器械の向上がすばらしい。

・事実の強さの認識があらたまった。

・苦しんでいる時は笑顔や笑い声など忘れています。元気に老後を暮らせるように
笑顔でいきるよう勇気をもらいました。ありがとうございました。
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・家族の心配がわかってもらえて嬉しかったです。
・久しぶりに心から笑うことができました。
・落語にあまりふれたことがなかったが、新鮮で聞きやすくおもしろかった。
・堪忍袋は人間（すべての）の生活に必要と思いました。
・笑顔をふりまける生活をしていきたいと、つくづく思っております。堪忍袋も使ってみたい。作ってみたいです！！
・本当に満足で勇気もらいました。
・笑いの大切さを感じました。
・おもしろくて良かった。
・NK細胞　笑って楽しめる様努力します。
・堪忍袋の緒がゆるむ思い。
・素直に笑うことも必要と思った。おかしくなって笑うのがおもしろかった。
・熱演のエネルギーは伝わりました。
・大変おもしろかった！！
・笑い泣きしました。たくさん笑って心がほかほかなりました。
・なんど聴いても（2回目）うれしくなります。
・落語を一度聴きたかったので良かったです。
・どちらが本職かと思いました。
・職場で講演してほしいと思いました。
・原点をお教えいただいた。

４、次回このような講演会があれば参加したいですか？

はい 124
いいえ 0

５、またどのような講演を望みますか

年に
１回 40
１～２回 2
２回 37
２～３回 1
３回 5
４～５回 3

＜希望する講演内容＞
・糖尿病の防止法
・女性の病気（子宮癌、乳がん）、胃がんの最新治療

・樋口強様の講演をまた聞きたい。
・糖尿病について。食事療法など。

・医療面（各分野）
・これからの治療方法

・生活習慣病

・脳の病気、心臓病

・笑い！いいね。

・医療面
・老人と介護。入院と自宅介護の併用について等。
・他のがんの治療法について

・術後の後遺症の治療等薬を含めた話。

・新技術などの情報

・婦人科がんの治療とその後の生活、通院。

・ターミナルケア、治療、病院の取組について。
・他の癌についても

・最前線の治療や未来の展望。
・明日の命のための新薬の紹介等を含めた話しをお願いしたい。

・わかりやすい説明。「笑い」はとても良いです。

・先端医療についての講演をききたいと思います。

・うつ病、抗うつ剤の副作用について。精神神経関係。
・介護、ホスピス

・早期発見の見分け方。

・生活習慣病、特に「肥満」「糖尿病」など「とうせき」の患者が増えているとのこと・・・などから。
・来年も期待したい。命に健康に関するものを。

・今回と同じ様な内容

・今回の後編みたいなもの。

・患者で自身の克服されたお話。看取った家族の実体験。

・転移したがんについて

・各がんについて

・健康で長生きする為の。
・今回の落語などのような芸術的なものも入れて欲しい。
・今、放射線が問題になってますが、レントゲン、MRI、超音波、その他もろもろの放射線の量について聴講したい。
・今回のように実体験の方のお話が何より良かったです。
・今回のように楽しい講演者をお招きした構成の者
・婦人科（子宮癌、卵巣癌など）の治療について
・体、特に癌に良いと健康食品など多くPRされていますが、それらのこともお聞きしたいと思います。

・医療についての内容、たとえば今日みたいながんといった事、一般の人たちにたくさん情報発信してほしい。

・立花降先生の講演会をお願い出来れば助かります。

・緩和ケアを広めるための講演

・治療法とか、とてもびっくりしながら見ましたが、必要かと思いました。これから注
意して生活しなくては、ならないこととかわかりやすく言ってもらえるといいなぁと思

・生活習慣とがんについて
・循環器系に係る病気と治療。例）狭心症など

・元気、勇気、智恵を得る体験話。ノーベル博士の聴講をしたい。伝記。治療の苦労話。生きがいなど生の声を聴講したい。

・今日のように現場の声と共に、実際、体験された方、ご家族の話。

・肝炎、C型、B型について。最新の治療方法など。甲状腺腫
・こんな症状があったら注意。
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６、その他ご意見・ご感想などございましたら、お書き下さい。
・ありがたい情報を頂いたので、これを広めていきたいです。

・先生方のお話の中に、むずかしい言葉があり、わかりにくい所がありました。時間をもう少しとっていただくと理解しやすいかと思いました。

・私には、H22年、長大で、肺の手術を受けた家族がおります。元気に生活しており、講演された3人の先生方にお世話になりました。癌ではなかっ
たのですが、今回市民講座にお世話になった先生方の講演があると知り、仕事を休んで参加させてもらいました。家族が元気に生活されるのも、医
療スタッフの日頃の努力のおかげだとつくづく思っております。山崎先生は、いつ休んでおられるのかと思う程、一日中、病院におられるような方で
した（そう感じました）頭が下がりました。主人ともども感謝の気持ちでいっぱいです。

・外科の実際の映像は少し気分が悪くなった。

・県央地区でもあれば良いと思います。

・気持ちよく入って気持ちよい講座でした。ありがとうございました。感謝。

私は、表記の疾患で、6年前に手術をし、治療を受けてきました。現在も内服中です。H22、頸部リンパに転移、第二回の放射線治療を受け、現在に
至っております。その際の血液検査腫瘍マーカーは2回とも正常値であり、陰性でした。この様なことがあることを知りました。陽性＝癌と思っていま
したので、血液検査陰性でも今後のこと不安に思います。※講演会の内容についての感想とは理解していましたが、つい、今いつも感じていること
を記してしまいました。申し訳ございません。

・最新治療の受け方。

・地元の長崎大学病院が非常に身近に感じられ、また、お話も解りやすく、大変為になりました。

・相変わらず「携帯」のマナーがなっていない！最初に注意が必要です。※注意すること、その人の問題ですが。

・最後、岩本氏のお話はゆっくりとマイクでよく聞こえました。

・先生方の声が少し低く、はっきり分からなかった。少々前の方にはいましたが。

・計画、ごくろうさまでした。県内もがん病者が多いことが、入場者数でわかり驚いた！樋口さんをまた呼んでください！！

・只今、主人が入院中で毎日が大変な日々ですが、心に余裕ができ、これから笑顔を忘れず生活できると思います。ほっとできた時間が作れてあり
がとうございました。

・有料でも良いと思います。

・タバコは死向品。帰ったら主人に伝えます！！

・樋口先生の話、感動致しました。ありがとうございました。僕自身も体手足しびれて、少し歩行困難がある。
・また樋口強さんの講演、落語の開催を希望します。ありがとうございました。

・ケーブルTV等で放映予定はありますか？録画がありましたら、図書館等で視聴会を小規模で数回行って頂きたいです。

・昔に比べれば楽になったとは癌患者の声とは思えません。

・とても楽しい講演でした。ありがとうございます。

・今日の肺がんの治療についての3先生のお話は医療の進展を知ることが出来た。また、いま医療が社会的問題となっているTTPとの関連をお聞き
して驚いた。反対していきたいと私は思っています。

・本日の講演ありがとうございました。
・樋口強先生の落語家のお話、とっても笑顔を頂きました。真にありがとうございました。

・また、樋口先生のお話が聞きたい。体験者の実体験、家族の話はとても説得力がある。何より聞いていてたくさん笑えた。来て良かったです。

・今日の講演にしても3人の先生方がものすごく患者や家族の精神面に配慮し最新式の治療について講演してくださったうえ、大変よくわかりまし
た。残念に思うのはプリントしてほしかった。

・すべて参考になりましたが、特に特別講演「生きてるだけで金メダル」笑いあり、深い話あり、本当に聞く事でできてよかったです。

・タバコを吸わない人の健康なことと、病気になっても必ず回復し、長生きしております。喫煙禁止令でも法律でしてほしいです。多くの人が迷惑して
おります。私の周囲には喫煙者が多すぎます。

・すばらしい一時をありがとうございました。これからも前を向いて笑顔で過ごしたいと思います。樋口先生に、またお会い出来ましてうれしかったで
す。「すてきな笑顔」ありがとうございました。

・医術の進歩には目をみはるばかり。安心した。

・今回は時間をとって、すばらしい時間になりました。また、こんな講演がおこなわれる事を希望します。
・参加してよかった。毎年聴講したい。保険で治療可能な日本と外国との比較を教えて頂いた。
・本日はすべての時間をとれなかった。認知症、かいごの為。今後もよろしく！企画して欲しい

・イスが高くて座りにくい。机があったらよかった。メモがしにくい。最新の治療方法を知ってよかった。よかったと思う。今後は予防的に、メタボ検診
でなく、がん検診を企業内でも定着させていくことを望みます。

・自分の手術を見ていないので、スライドを見せて頂き説明をして頂いて本当に参考になり、ありがとうございました。これからどのような治療をうけ
たらいいか考えさせられました。どこの病院にしろ、このような先生方であられる事と思いますが、あまりにも多い患者等で説明が不十分だと思われ
ますので、患者として不安が一杯のこの頃です。


